Miguel Regla. 10 ranchos: Reyes, Tepezala, Santo Domingo, Cerritos, Ojo de agua, Vite, Magueyes Verdes, Tlaxocoyucan, Zembo, y Bermúdez.

Huazcazaloya. Pueblo cabecera de la municipalidad de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de las factorios de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, sitio de recreo de la caída, es un lugar ameno, es un lugar a

de su nombre, Distrito de Atotonilco el Grande, Estado de Hidalgo, con 1,460 habitantes. Se halla situado á los longitud oriental, siendo su altura sobre el nivel del mar 2.048 metros.

Huazcazaloya. (Etimología: Lugar de regocijo ó de alegría). Río afluente del de la Barranca Grande, Distrito de Atotonilco, Estado de Hidalgo. Nace en el cerro de Peña del Gato, de la serranía de Pachuca, al E. del Mineral del Monte; dirige su curso al N. por una profunda y agreste barranca, formada por los flancos occidentales del Guajolote, Maguey, el Aparejo, y el Gallo; sale de dicha barranca, y recorre el Valle de Huazca, pasando al E. de esta población; se une en la hacienda de San Juan Hueyapan con los ríos de Izatla y San José, y más al N. aumenta su caudal con las aguas que brotan de los abundantes manantiales de San Miguel Regla. Todas estas aguas reunidas mueven las máquinas de la hacienda de beneficio y fundición de Santa María Regla, formando antes la pintoresca cascada. Después de haber sido utilizado el río en el mencionado ingenio, continúa su curso por una profunda abra que desemboca en la Barranca Grande. Este rio hasta su confluencia con el rio Grande recorre 24 kilómetros.

Huazontecos. (Véase Huaves.)

Huazontlán (San Mateo). Tehuantepec, Estado de Oaxaca. La situación geográfica de esta población es á 16° 12′ 15″ de latitud N., y á los 95° 4′ 49″ de longitud O. de Greenwich

Huazontlán. Rancho de la municipalidad y Distrito

de Tehuantepec, Estado de Oaxaca.

Huazulco (Donde hay la planta conocida con el nombre de huauzontle). Pueblo de la municipalidad de Zacualpan, Distrito de Jonacatepec, Estado de Morelos, con 828 habitantes, á una legua al Sur de su cabecera muni-

Hubichén. Finca rústica de la municipalidad y par-

tido de Motul, Estado de Yucatán.

Hubicheen. Finca rústica de la municipalidad de Telchac, partido de Motul, Estado de Yucatán.

Hubichén. Finca rústica de la municipalidad de Teabo, partido de Tekax, Estado de Yucatán.

Hubikú. Finca rústica de la municipalidad y partido de Valladolid, Estado de Yucatán.

Hubila. Finca rústica de la municipalidad de Ekmul, partido de Tixcocob, Estado de Yucatán

Huculá. Finca rústica de la municipalidad de Hocabá, partido de Sotuta, Estado de Yucatán.

Huchuetlilla. Rancho de la municipalidad de Pahuatlán, Distrito de Huauchinango, Estado de Puebla.

Huchueyapa. Río tributario del Jacomulco ó Pescados, cantón de Coatepec, Estado de Veracruz.

Huchutla (San Agustín). Pueblo de la municipalidad de Huehuetlán, Distrito de Tepeji, Estado de Pue-

Huchutla. Villa y municipalidad del Distrito de Zacatlán, Estado de Puebla. Comprende el pueblo de Cax-

Huecahuasco. Pueblo de la municipalidad de Ocuituco, Distrito y Estado de Morelos, con 230 habitan-

Se halla situado á 4 leguas N. de Ocuituco y 10 al N.E.

Huecas. Rancho de la municipalidad y partido de Calvillo, Estado de Aguascalientes.

Huécato. Rancho de la municipalidad de Chilchota, Distrito de Zamora, Estado de Michoacán, con 100 habi-

Huecorio. Pueblo tenencia de la municipalidad y Dis- de Puebla. Se halla situada á 38 kilómetros N.O. de la

milias de la ciudad de Pátzcuaro. Se halla en las inmediaciones de esta ciudad, y muy cerca de la orilla austral 20° 10′ 42″ 40 de latitud N., y á los 0° 40′ 42″ 50 de del hermoso lago de Pátzcuaro. Sus habitantes se mantienen de la agricultura y de la pesca.

Huehuecalco (Lugar de Casas Viejas). Pueblo de la municipalidad de Amecameca, Distrito de Chalco, Esta-

do de México, con 277 habitantes. Huehuechoca (Donde lloraron los viejos). Hacienda de la municipalidad y Distrito de Apan, Estado de Hidal-

go, con 266 habitantes.

Huehuel (Viejo). Cerro á 61 kilómetros al O. S.O. del pueblo de Xuchitepec, Distrito de Chalco, Estado de México. A su pie brota un hermoso manantial llamado

Huehuetán. Pueblo cabecera de la municipalidad de su nombre, departamento de Soconusco, Estado de Chiapas, con 950 habitantes, labradores. Este pueblo es muy antiguo é importante en la historia por estar relacionada con la de Votán, y por haber encontrado en él muchos ídolos el obispo Núñez de la Vega, á fines del siglo pa-

Comprende la municipalidad 1,196 habitantes, y las haciendas de Cuilco Viejo, Islamapa, Tepehuitz, y Coa-

Huehuetán. Pueblo del municipio de Azoyú, Distrito de Allende, Estado de Guerrero.

Huehuetecacingo. Rancho del municipio de Xochinuehuetlán, Distrito de Morelos, Estado de Guerrero.

Huehuetecpan. Rancho y congregación de la municipalidad de Cosautlán, cantón de Coatepec, Estado de

Huehuetepec. Pueblo del municipio de Atlamajalcingo. Distrito de Morelos, Estado de Guerrero. Huehuetepec. Rancho del municipio de Atlamaial-

cingo, Distrito de Morelos, Estado de Guerrero. Huehuetla. Municipalidad del Distrito de Tulancingo, Estado de Hidalgo. Linda con los municipios de Tu-totepec, Tenango, Achiotepec y Tlacuilo, de Puebla, sien-do sus límites los pueblos de San Clemente, Santa Ursula,

San Antonio Acuautla, y cerro del Muñeco. La municipalidad tiene 4,033 habitantes, distribuidos en cuatro pueblos: Huehuetla, San Antonio, San Guiller-

mo, Santa Ursula, Dos ranchos: San Clemente y Santa Inés.

Huehuetla. Pueblo cabecera de municipalidad del Distrito de Tulancingo, Estado de Hidalgo, con 1,192 habitantes. Se halla situado en la sierra de su nombre, á 80 kilómetros al N. de la ciudad de Tulancingo.

Huehuetla. Sierra que ligada con las de Tuto, Tenango y otras, forma parte de la Sierra Madre Oriental. Ocupa la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tulancingo, Estado de Hidalgo. Tiene hermosos bosques en donde abundan maderas resistentes y hermosas, como encinos, el tlacuile una de las exquisitas, cedros, sangre de drago, guayabo, chico zapote, caoba, jonote, bálsamo, ébano, y otras. Diversos ríos y manantiales riegan el quebrado terreno, y reunidos forman el río de Huehuetla y Achiotepec, afluente del Vinasco que en su bajo curso constituye el Tuxpan. Cerca de Río Blanco existe una mina inexplotada, presumiéndose con fundamento la existencia en otros lugares de minerales de plata, cobre y fierro. Los animales que se abrigan en los montes son tigres, leopardos, y otros muchos salvajes, siendo prodigiosa la diversidad y hermosura de las aves, desde el águila corpulenta hasta el precioso colibri. Igualmente son numerosos los reptiles y los insectos.

Huehuetlán (Santo Domingo). Villa cabecera de la municipalidad de su nombre, Distrito de Tepeji, Estado cabecera del Distrito. Tiene 4,287 habitantes distribuidos | minación hasta Cotaxtla, á cuyos pueblos impusieron el en dicha villa, y

Seis pueblos: Ozolotepec, Cuatetelco, Yanhuitlalpa, Huajuapan, Huchuctla, y Atempan. Hacienda de Espíritu Santo.

HUE

Rancho de Tlalixtac.

comprende el pueblo de Tzicotlán.

Huehuetlán. Municipio del partido de Tancanhuitz, Estado de San Luis Potosí. Está limitado al N. por Tan-y á 2,297 metros sobre el nivel del mar. canhuitz; al E. por el municipio de Coscatlán; al S. por

siguientes localidades:
Villa cabecera del municipio: Huehuetlán.
Congregaciones: Barrio de Tanchumutzén, de Tanleab, de Tanztinajá, de San José, de Tantocoy, de Tantu- Huehuetoca se halla dominado hacia el Oriente por el

Hacienda: Huichihuallán.

Ranchos: San Isidro y Tierra Colorada.

dos ranchos.

Población del municipio 3,700 habitantes.

Huehuetlán. Villa cabecera del municipio de su nombre, partido de Tancanhuitz, Estado de San Luis Potosí, situada en la pendiente de una sierra con exposición al Sur, á 2 leguas S.E. de la cabecera del partido.

El clima es cálido, y la población apenas llega á 250

Huehuetlán (San Francisco). Pueblo y municipalidad del Distrito de Teotitlán, Estado de Oaxaca, con 1,436

El intento salió hasta cierto punto frustrado, pues no se logró con tan importante obra sino la desviación del tambor; tlan, lugar ó tierra de. Puede significar también Tierra antigua. Etimología: Huehue, viejo, antiguo; tlan, lugar ó tierra.

Este pueblo está situado en un terreno quebrado y pen- la parte descriptiva del Valle de México. diente á 7 leguas al E. N.E. de la cabecera del Distrito, y á 2,510 metros sobre el nivel del mar.

El clima es muy frío y húmedo.

Este pneblo es muy antiguo; parece que primero fué habitado por los olmecas y zacatecas, que fueron sojuzgados por los teochichimecas empujados por los xochimilcas, con motivo de las guerras que éstos les hacían; pero es más probable que haya sido fundado por los toltecas ó sus compañeros de peregrinación, permaneciendo independiente hasta la dominación de los teochichimecas. La población es de origen mazateca, á cuya nación se le ha dado el nombre de Guatinicamame; y sobre la época en que haya llegado á esta sierra no se tiene noticia alguna, y por esto sólo se hace relación de lo que se

ha podido inquirir por estudiosos historiadores.

Que esta población fué de importancia, es cosa probada, pues consta que Techotlala dió á Huehuetlán señores feudales, que con otros tenían el deber de asistir al maestresala de Texcoco, lo que hace creer que los teochichimecas estuvieron sujetos á los chichimecas, dueños entonces de la Mesa Central.

Aseguran algunos historiadores que Huehuetlán, así como Huautla, sostuvo una guerra con los mixtecos, quienes al invadir la nación Guatinicamame, dejaron un eblo con su idioma en medio de ésta; pero no está probada del todo esta narración histórica. Es más probable que los señores de Mazatlán hayan tomado parte en las revueltas que turbaron el Gobierno de los sucesores de Nopaltzin, á quienes estaban sujetos.

Consta también que por los años de 1455 y 1456, el ejército de Moctezuma, después de sojuzgar al poderoso Atonaltzin, rey de Coixtlahuaca, se dividió en dos secciones: una se dirigió á conquistar la costa del Pacífico, y traia la chiampinolli, que era cierta bebida de las más

tributo correspondiente

Huehuetlán (Río de). Estado de Oaxaca, Distrito de Teotitlán del Camino, nace de las montañas de la sierra

y va á desembocar hasta el Río Santo. Huehuetoca. Pueblo cabecera de la municipalidad Huehuetlán. Villa cabecera de municipalidad del Distrito de Chiautla, Estado de Puebla, á 18 kilómetros con 590 habitantes. Se halla situado en una extensa locon 590 habitantes. Se halla situado en una extensa loal N.O. de la cabecera del Distrito. La municipalidad ma entre los cerros de Jalpa y del Sincoque, á 47 kilómetros por el Ferrocarril Central, al N. de México, á los 19° 49′ 52″91 de latitud N., á 0° 2′ 58″ 50 de longitud O.,

Los terrenos que comprende esta localidad están en lo el de Aztla, y al O. por el de Aquismón. Comprende las general formados de lomas tepetatosas, escasas de agua y estériles, á excepción de una parte de la hacienda de Jalpa; se cosecha en ellos maíz, cebada y arvejón, y en la mencionada hacienda el trigo además de estos artículos. gran cerro de Jalpa, que ligado con las lomas de Acatlán, España, Cuevas, y Jilocingo, forma por esta parte el límite del Valle de México; por el Occidente se encuentra el Total: una villa, seis congregaciones, una hacienda, y famoso cerro del Sincoque cuya situación observó el Barón de Humboldt señalándole como el lindero del Valle. Este cerro se liga por la parte del Norte con otros cuya importancia respecto de su altura va decreciendo progresivamente, encontrándose entre esta cadena de cerros y los lomeríos de los de Jalpa el célebre canal ó tajo de Nochistongo, obra colosal emprendida por los españoles en tiempo de su dominación, para hacer efectiva la grande obra del Desague del Valle de México.

habitantes. Significa en mexicano: Tierra de ancianos ó curso del Cuautitlán, que antes descargaba en la laguna de tambores. Etimología: Huehue, anciano, ó huehuetl, de Zumpango, haciendo más inminente el peligro de las inundaciones.

De esta importantísima obra, así como de la emprendida en nuestros días con el propio objeto, se tratará en

Admíranse igualmente en estos mismos lugares los restos de la bóveda subterránea fabricada antes de la Conquista por los mexicanos para librar á México, obteniendo un medio de desagüe, de las inundaciones.

La municipalidad tiene 3,550 habitantes, y comprende las siguientes localidades:

Dos pueblos: Huehuetoca, y San Miguel de los Jagüe-

Cinco barrios: San Bartolo, Santa María, Sincoc, Salitrillo, y Santiago.

Una hacienda: Jalna. Un rancho: La Guiñada.

Huehuetono. Pueblo con 250 habitantes amusgos, de la municipalidad de Xochistlahuaca, Distrito de Ometepec, Estado de Guerrero. Se halla situado al N.E. de Ometepec en la cima de una montaña.

Su clima es templado.

Sus vecinos, algo laboriosos, se ocupan en las siembras de maíz, caña, cacao, piñas y demás frutas de tierra caliente. El terreno aunque de montaña y elevado, tiene varios arroyos para el riego de los plantíos.

Hueitecuilhuitl. Octavo mes mexicano; empezaba el 16 de Julio, y en él hacían una gran fiesta á la diosa Centeotl, bajo el nombre de Xilonen; pues como ya hemos dicho le mudaban el nombre según los progresos del maíz en su crecimiento. En esta ocasión la llamaban Xilonen, porque la mazorca, cuando aún está tierno el grano, se llama Xilotl. Duraba la fiesta ocho días, en los cuales era casi continuo el baile en el templo de la diosa. El rey y los señores daban de comer y beber al pueblo en aqueotra pasó por este pueblo, dejando á un lado Teotitlán, comunes entre ellos, el tamalli ó pasta de maiz, hecha á para sojuzgar á Uxila y la Chinantla, extendiendo su do- modo de rabioles, y otros manjares de que hablaré des-

pués. Enviábanse regalos á los sacerdotes, y los señores se convidaban mutuamente á comer, y se daban unos á otros oro, plata, plumas hermosas y animales raros. Cantaban los hechos gloriosos de sus abuelos, y la nobleza y antigüedad de sus casas. Al ponerse el sol, y después de la comida del pueblo, bailaban los sacerdotes por espacio de cuatro horas, y entretanto había una gran iluminación en el templo. El último día era el baile de los nobles y de los militares, y en él tomaba parte una mujer prisionera que representaba á la diosa, y que era sacrificada después con las otras víctimas. Así la fiesta como el mes se llamaban Hueiteeuilhuitl, es decir, la gran fiesta de los señores.

## Hueitecuilhuitl. 8º Mes.

Días de nuestro calendario.		Días del calendario mexicano.	Fiestas.
Julio	16 XI	Cipactli	Segunda fiesta de
	17 XII		Centeotl, con sa-
	18XIII		crificio de una
		Cuetzpalin	esclava, ilumina-
		Coatl	ción del templo,
	21 III	Miquiztli	baile y limosna.
	22 IV	Mazatl.	
	23 V	Tochtli	Fiesta de Macuil-
	24 VI		tochtli.
	25 VII	Itzcuintli.	
	26VIII	Ozomatli.	
	27 IX	Malinalli.	
	28 X	Acatl.	
	29 X	I Ocelotl.	
	30 XI	Quauhtli.	
	31XII	I Cozcaquauhtl	i. on any or had a sale
Agos	to 1	I Olin.	
	2 I	I Tecpatl.	
4	3 ÍI	I Quiahuitl.	
	4 1	Z Xochitl.	

Hueitepec. Montaña situada al Oeste de la ciudad de San Cristobal. Su altura sobre el nivel del mar es de 8,520

piés, y se cree que es la más alta del Estado:

Hueitozoztli. Cuarto mes mexicano: se llamaba Hueitozoztli ó vigilia grande, porque no velaban sólo los sacerdotes sino también la nobleza y la plebe. Sacábanse sangre de las orejas, de los párpados, de la nariz, de la lengua, de los brazos, y de los muslos, para expiar las culpas cometidas con todos sus sentidos; y con la sangre tenían unas ramas que colocaban á las puertas de sus casas, sin otro objeto probable que hacer ostentación de su penitencia. De este modo se preparaban á la fiesta de la diosa Centeotl, que celebraban con sacrificios de hombres y animales, especialmente de codornices, y con simulacros de guerra que hacían delante del templo de la diosa. Las muchachas llevaban al templo mazorcas de maíz, y después de haberlas ofrecido á la divinidad las llevaban á los graneros, á fin de que, santificadas con aquella ceremonia, preservasen de insectos á todo el grano. Este mes empezaba el 27 de Abril.

El cuarto mes se representa con la figura de un pequeno edificio, sobre el cual se ven algunas hojas de junco, para significar la ceremonia que en este mes hacían de poner á las puertas de las casas juncos y otras yerbas, salpicadas con la sangre que se sacaban en honor de sus

Los tlaxcaleses representaban el mes tercero con una lanceta para significar la penitencia, y el cuarto con una lanceta mayor, para dar á entender que en él era CORRESPONDENCIA CON NUESTRO CALENDARIO.

## Hueitozoztli, 4º Mes.

	calendario.	mexicano.	Fiestas.
	Abril 27 IX	Cipactli	Vigilia en los
	28 X	Eĥecatl.	templos y ayu-
;	90 XI	Calli	no general.
	30 XII	Cuetzpalin	Fiesta de Cen-
	Mayo 1XIII	Coatl.	teoti, con sa-
	2 I	Migniztli	crificios de víc-
1	3 II	Mazatl.	timas humanas
	4 III	Tochtli.	y codornices.
	5 IV	Atl	
	6 V	Itzcuintli	Convocación so-
	7 VI	Ozomatli.	lemne para la
	9 VII	Malinalli.	gran fiesta del
	9VIII	Acatl	mes siguiente.
e	10 IX	Ocolotl	
THE REAL PROPERTY.	11 X	Oneuhtli	
	11 A	Cozooguanhtli	Ayuno preparato-
a	12 Al	Olin	rio de la fiesta
٠	13 XII	Toonetl	siguiente.
),	14XIII	Onichuit	2.Parcine
1.	10	Quiahuitl.	
-	16 I	Aociiu.	

Hueizacatlán. Nombre primitivo del valle en que se fundó Villa Real, hoy San Cristóbal de Chiapas. (Véase.) Huejolotitlán. Río afluente de Río Verde. (Véase

Huejotal. Rancho de la municipalidad de Huaquechula, Distrito de Atlixco, Estado de Puebla.

Huejote. Rancho del Distrito de Concordia, Estado de Sinaloa, en el camino del Rosario á Aguacaliente.

Huejote. Rancho de la municipalidad y partido de Jerez, Estado de Zacatecas.

Huejote (Punta y paraje de). Litoral de la República en el Golfo de California; costa del Estado de Sinaloa, isla de Cándido ó Cabanitas. (Véase este nombre.)

Huejotengo. Pueblo de la municipalidad de Ocuituco, del Distrito y Estado de Morelos, con 160 habitantes, situado á 1 legua al N. de Ocuituco, á 7 de Cuautla y á 16 de Cuernavaca.

Huejotita. Rancho de la municipalidad de Tenayua, partido de Nochixtlán, Estado de Zacatecas.

Huejotitán. Hacienda de la municipalidad de Jocopec, cantón de Guadalajara, Estado de Jalisco. Huejotitlán. Pueblo cabecera de la municipalidad de Balleza, Distrito de Hidalgo, Estado de Chihuahua.

Huejotitlán. Congregación de la municipalidad de l'eocaltiche, undécimo cantón del Estado de Jalisco. Huejotitlán. Hacienda de la municipalidad de Teo-

cuitatlán, cuarto cantón (Sayula), Estado de Jalisco. **Huejotitlán**. Rancho de la municipalidad de Zapotlanejo, primer cantón del Estado de Jalisco

Huejotitlán. Rancho de la municipalidad de Moyahua, partido de Juchipila, Estado de Zacatecas, á 15 kilómetros al S.O. de la cabecera municipal

Huejotzingo. Distrito del Estado de Puebla. Tiene por limites: al N. y E. el Estado de Tlaxcala; al E. y S. el de Cholula, y al O. el Estado de México. Tiene 40,000 habitantes, distribuidos en 5 municipalidades: Huejotzingo, Texmelucan, San Salvador el Verde, Chaucingo, v Tlahuapan. Los terrenos de este Distrito son llanos, menos por la parte occidental ocupada por las faldas del Iztaccihuatl y Cuestas de Río Frío, en las cuales, al pie del Telapón, nace el río Atoyac, que corre por la parte N. y N.E. del mismo Distrito, por sus límites con el Estado de Tlaxcala para ir á unirse en los términos septentrionales de Cholula al río Zahuapan, procedente de las montañas de Tlaxco. Las campiñas interrumpidas por algunos cerros de poca importancia, son fértiles y producen excelente trigo, particularmente el que se cosecha en

el valle de San Martín, maiz y en general los cereales: Huejotzingo produce también exquisitas frutas de clima frio, así como la parte montañosa muy buenas maderas de construcción. La propiedad se estima en 147,476 pesos, 77,387 la urbana, y 70,089 la rústica, valor que no puede admitirse por ser exageradamente bajo.

HUE

Huejotzingo. Rancho de la municipalidad de Chapulco, Distrito de Tehuacán, Estado de Puebla.

Huejotzingo de Nieva. Ciudad cabecera del Distrito y municipalidad de su nombre, Estado de Puebla, Esta ciudad, capital de la antigua República de su nombre, sometida al imperio azteca, y conquistada con éste por los españoles, se halla situada á 24 kilómetros al O. N.O. de la capital del Estado, y á 2,305 metros sobre el nivel del mar. La municipalidad tiene 8,000 habitantes, distribuidos: en la expresada ciudad, y 10 pueblos: Xalmimilulco, Nepopualco, Atexeac, Tianguistengo, Tlalnicontla, Xaltepetlapa, Tianguisolco, Coyotzingo, Capultella y Pancoac. 15 haciendas: Zacatepec, Chahuac, Buenavista, San Sebastián del Monte, Xopanac, Aolicholoaya, Coztocan, Santa Ana de arriba, Santa Ana de abajo, Mextla, Ciénega, Coapilco, Concepción, Palmillas, y San Pedro Coxtocan. 13 ranchos: Paxtepec, Ixquitlán, Cuilotla, Zacatepec, Colomuxco, Coxtocan, Malintla, Guevara, Acuapan, Niebla, Palacios, Coxtocan San Luis, y Venta de la Porta.

Huejúcar. Municipalidad del octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco, con 8,322 habitantes, repartidos en las localidades siguientes: Pueblo: de Huejucar. 163 ranchos: Atecongo, Alamo, Achunec, Arroyo de Ayo, Atotonilco, Atengo, Angostura, Arroyo de Bocas, Atravesaño, Aguazarca, Alcaparras, Atarjea, Agonía, Amoles, Anacahuite, Agujas, Bolitas, Barrio, Bocas, Barrial, Burros, Barriales, Beata, Bibianos, Becerro, Banquete, Cabrales, Crucita, Canoas, Cuevas, Ciénega, Chepinque, Cruz, Camposanto, Colima, Coloradas, Cerro, Chilpa, Carbonera, Cruz del Muerto, Cantera, Calpultita, Corral, Cañas, Campaneros, Charcos, Compañía, Cajón, Cumbre, Cuesta, Ceja, Cahuiste, Careñas, Conga, Contadero, Cardona, Cuatitas, Cuervos, Codornices, Duraznos, Desmontes, Encanto, Fragua, Frijolera, Gochil, Garcías, Guadalajarita, Garruñal, Huerta, Huichol, Yerbanis, Inglés, Yedra, Joya, Jahuey, Llano colorado, Loberas, Laguna, Loma, Laja, Ladera, Lindero, Murillos, Mohonera, Mesita, Mirador, Mesa de Colima, Morales, Medeles, Mijareña, Mezquite, Manganillas, Minas, Morillo, Mortero, Meléndez, Mistiros, Matianillas, Mayorgas, Nestores, Ojo de agua, Ocotillal, Orégano, Paredón colorado, Peñas, Papas, Pérez, Piedra, Piedras grandes, Pocitos, Pasaje, Plan, Puerta, Potrerillos, Palma, Pilas, Peones, Paraje, Los Ríos, Rincón, Ranchito, Río, Ranal, Rosa morada, Romerillo, Robleño, Rufino, Rosario, San Pedro, Salto, San José, San Cayetano, Centro, San Francisco, Soco-na, San Rafael, Santa Inés, Santa Clara, Salvia, Solises, Soyate, Sordos, San Felipe, San Salvador, Cimientes, Tacuitapa, Toril, Tlalcosahua, Trapiche, Tepozán, Troje, Tapias, Tepetate, La Teodora, Tlacote, Tenejal, Tepezalá, Valles, Virgen, Vaca, Vaqueros, Violín, y Zenón.

Huejúcar. Pueblo cabecera de la municipalidad de su nombre, octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco. Se halla situado á 30 kilómetros al N. de la ciudad de Colotlán. Tiene 2,500 habitantes, que se dedican á la labranza y fabricación de loza ordinaria.

Guerrero, á la izquierda del río de las Balsas, á 177 kilómetros de la boca del río, y á 142 metros sobre el

Huejuquilla. Río del Estado de Jalisco, cantón de Colotlán. Nace al N. de la villa de su nombre, en los o el Pánuco en su curso más avanzado. La sierra promontes de San Andrés del Teul; corre al S., pasando duce una extensa variedad de maderas, citándose como por la mencionada villa, por Mezquitic, y se une al S. principales: la rosa, bálsamo, palo escrito, morada, el de Nostic con el río de Colotlán, que va á formar el de moral, hueso de tigre, brasil, chicozapote, álamo, cedros

Huejuquilla. Rancho de la municipalidad de Monte cobedo, partido de Jerez, Estado de Zacatecas.

Huejuquilla el Alto. Municipalidad del octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco. Tiene 10,313 habitantes, distribuidos en las localidades siguientes: Pueblo de Huejuquilla el Alto.

30 congregaciones: Tenzompa, Llanos, Terrenos, Colorado, Cofradía, Pastor, Cuixtle, Vallecito, Muralla, Ratones, Panales, Salitre, Resendis, Rancho de Cedros, San Julián, Paisanos, Torrecilla, Calabazas, Adobes, Guadalupe, Margaritas, Los Garcías, el Olvido, Landa, Jimulco, Zapotes, Boquilla, San Nicolás, Estancia, Soledad.

7 ranchos: Ciénega, Mesa de Santo Cristo, Mesa de Piedra, Ortega, Paisanos, San Jerónimo, y San Caye-

Huejuquilla el Alto. Villa cabecera de la municipadad de su nombre, octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco. Se halla situada á 125 kilómetros al N.O. de la ciudad de Colotlán, siendo su clima frío. Tiene 1,500 habitantes, dedicados principalmente á la agricultura, arriería, y tejidos ordinarios de algodón y lana.

Huejutla. Distrito del Estado de Hidalgo, cuyos limites son: al N. el Estado de San Luis Potosí: al E. el de Veracruz; al S. los Distritos de Zacualtipán y Molango, y al O. éste último Distrito. Todo el territorio es en extremo quebrado, por hallarse ocupado por fragosas serranías, que como la de Huejutla, forman profundas ba-rrancas, por las cuales los ríos de Huasalingo y Yahualica que van á formar el del Capadero, así como el río Garcés que va á aumentar el caudal del río del Calabozo en los límites del Distrito con el cantón de Chicontepec de Veracruz. El Distrito cuenta con 60,921 habitantes, distribuidos en 7 municipalidades: Huejutla, Yahualica, Huautla, Tlanchinol, Xochiatipán, Orizatlán, y

Huejutla. Municipalidad del Distrito de su nombre, Estado de Hidalgo. Linda por el N. con el cantón de Tantoyuca, Zapote Prieto y Arroyo Choca; por el S. con el municipio de Atlapexco; por el E. con el municipio de Yahualica, y por el O. con los municipios de Tlanchinol y Orizatlán. La municipalidad posee 21,303 habitantes. distribuidos: en la villa de Huejutla. 9 pueblos: Macux. tepetla, Ixcatlán, Tehuetlán, Pahuatlán, Coacuilco, Xaltocan, San Juan, San Francisco, y Chiatipán. 6 haciendas: Candelaria, Lamatitla, Herradura, Vinasco, Zitlán, y Santa Cruz. 6 ranchos: Santa Catarina, Hules, Tepoxteco, Coshuaco, Santa María, y Coamontax.

Huejutla. Villa cabecera del Distrito y municipalidad de su nombre, Estado de Hidalgo, con 4,000 habitantes. Se halla situada en la sierra de Huejutla, á 220 kilómetros al N. de la ciudad de Pachuca, y en una cañada cuyas aguas van á engrosar el río del Capadero.

Huejutla. Sierra muy extensa y fragosa, que se liga, por el O. con las de Tlanchinol é Ixcatlán, y por el S.O. y S. con las de Molango, Zacualtipán, Huayacocotla y otros, constituyendo parte de la Sierra Madre y llenando de asperezas toda la región N. del Estado de Hidalgo. El terreno es muy feraz y abundante de agua. Produce: maíz, frijol, arroz, algodón, caña de azúcar, y otros muchos artículos, contándose entre las frutas: ciruelas, plátanos, sandías, melones, camotes, chayotes, ahuacates, naranjas, limas, limones, chalahuites, jicamas, zapotes de todas clases, granadilla, pitayas, anonas, guayabas, Huejuco. Rancho del partido de la Unión, Estado de capulines, uva silvestre, papaya y otras muchas. En la sierra de Tlanchinol nacen diversos arroyos, y se abren paso por la sierra de Huejutla, formando, así como otros que nacen en la sierra alta de Zacualtipán y de Molango, el río del Capadero uno de los afluentes del Moctezuma de diversas clases, ceiba, ocote, encino, y el arbol de la

238

cera, llamado por los indígenas guacanala, y el cual produce una cera semejante á la de los panales.

Hueluhuapan. Rancho de la municipalidad de Morelos, Distrito de Chalchicomula, Estado de Puebla.

Huendio (Santo Domingo). Pueblo con agencia municipal, del Distrito de Tlaxiaco, Estado de Oaxaca, con 308 habitantes. Significa en mexicano: Templo de Dios ó casa de escaleras. Etimología: Huen, templo, casa; ndio, Dios, escalera. Está situado á 5 leguas al E. de la cabecera del Distrito, y á 1,870 metros sobre el nivel del mar. El clima es frío.

Según tradición, este pueblo fué fundado en el año de 1,600, habiéndole expedido los títulos de sus terrenos el gobierno colonial. Antiguamente llevaba el nombre de Bendio, que significa lo mismo que el que actualmente lleva. Es tradición entre los habitantes, que en una cueva que hay en el pueblo se apareció un crucifijo, que veneran actualmente todos los habitantes.

Huentitán. Pueblo del departamento y municipalidad de Zapopan, cantón primero del Estado de Jalisco. Se halla situado en la orilla de la extensa barranca del Río Grande, á 10 kilómetros al N. de la ciudad de Guadalajara. Sus habitantes son, en general, canteros y fabricantes de loza.

Huepac. Municipalidad del Distrito de Arizpe, Estado de Sonora, con 1,000 habitantes, distribuidos: en el pueblo del mismo nombre; comisaría del Ranchito; congregaciones de Ojo de agua y Vinatería, y hacienda de

Huepac. Pueblo de ópatas tegüimas, cabecera de la municipalidad de su nombre, Distrito de Arizpe, Estado de Sonora, situado á 58 kilómetros al S. de la cabecera del Distrito, en la margen del río de Sonora. Sus terrenos son fértiles, y muy ricas algunas de sus montafias. En sus cercanías al S.O. se halla la antigua mina de oro llamada El Molosí; la denominada Mendoría de plata; y al E. la no menos rica de Santa Margarita, habiendo cesado su productiva explotación por las depre-

Huepacalco San Miguel. (Casas de vigas). Pueblo de la municipalidad de Ocuituco, del Distrito y Estado de Morelos, con 170 habitantes, mexicanos. Se halla situado á 2 leguas N. de la cabecera de la municipalidad y 17 al E. de Cuernavaca.

Huepalcales. Hacienda de la municipalidad de Tlahuapan, Distrito de Huejotzingo, Estado de Puebla. Huepari. Hacienda de la municipalidad de San Pedro de la Cueva, Distrito de Ures, Estado de Sonora.

Huera. Celaduría de la alcaldía y directoría de Bacubirito, Distrito y Estado de Sinaloa.

Huerejé. Hacienda de la municipalidad y Distrito de Ixtlahuac, Estado de México, con 100 habitantes.

Huerejé. Rancho de la municipalidud y Distrito de Ixtlahuac, Estado de México, con 23 habitantes.

Huérfano. Paraje á 95 kilómetros al N.E. de la villa de San Jerónimo de Aldama, cantón de este nombre, Estado de Chihuahua.

Huérfanos. Hacienda del partido y municipalidad del Valle de Santiago, Estado de Guanajuato, con 171

Huérfanos. Rancho de la municipalidad de Mezquitic, octavo cantón (Colotlán), Estado de Jalisco.

Huero. Rancho de la municipalidad de Santa Clara, Distrito de Patzcuaro, Estado de Michoacán, con 10 ha-

Hueros. Rancho de la municipalidad de Reynosa, Distrito del Norte (Matamoros), Estado de Tamaulipas. Huerta. Celaduría de la alcaldía y Distrito de Badi-

raguato, Estado de Sinaloa. Huerta. Celaduría de la alcaldía de Alayá, Distrito de Cosalá, Estado de Sinaloa.

Huerta, Celaduría de la alcaldía de Tepuche, Distrito y directoria de Culiacán, Estado de Sinaloa.

Huerta. Celaduría de la directoría y alcaldía de San Benito, Distrito de Mocorito, Estado de Sinaloa.

Huerta. Pueblo del departamento y municipalidad de Autlán, sexto cantón, Estado de Jalisco.

Huerta. Congregación de la municipalidad de la Paz, partido del Sur, Territorio de la Baja California, con 88

Huerta. Congregación de la municipalidad de Raón, Distrito de Ures, Estado de Sonora, situado á 37 ilómetros al N.O. de la cabecera del Distrito.

Huerta. Hacienda de la municipalidad, Distrito y Estado de Colima, á 12 kilómetros de la capital del Esdo: cuenta con 248 habitantes.

Huerta. Hacienda del partido y municipalidad de Cortazar, Estado de Guanajuato, con 372 habitantes.— Otra del partido de Jerécuaro, municipalidad de Coroneo, con 113 habitantes.

Huerta (La). Hacienda de la municipalidad de Ixtlahuacan de los Membrillos, cantón primero ó de Guadalajara, Estado de Jalisco.—Otra de la municipalidad de San Pedro.-Otra del quinto cantón, municipali-

Huerta. Hacienda de la municipalidad de Temascalcingo, Distrito de Ixtlahuac, Estado de México, con 412 habitantes.

Huerta. Hacienda de la municipalidad de Morelia, Distrito de este nombre, Estado de Michoacán, con 573 habitantes.—Otra del Distrito y municipalidad de Apatzingán, con 118.—Otra del Distrito de Maravatío, municipalidad de Senguio, con 302.

Huerta. Hacienda de la municipalidad y Distrito de Tehuacán, Estado de Puebla.

Huerta. Rancho de la municipalidad de Uruachic, Distrito de Guerrero, Estado de Chihuahua.

Huerta. Rancho de la municipalidad de San Gregorio de Bosos, partido de Papasquiaro, Estado de Durango.—Otro de la municipalidad y partido de San Dimas.

Huerta. 14 ranchos del mismo nombre del Estado de Jalisco, así distribuidos: 1 del cantón de Lagos, municipalidad de la Unión.-3 del cantón de la Barca, municipalidades de Ayo el chico, Atotonilco y Jesús Maria.-4 del cantón Sayula, municipalidades de Acatlán, Atoyac, Tapalpa y Zacoalco.—1 del cantón Autlán, municipalidad de la Purificación.-2 del cantón Colotlán. municipalidades de Colotlán y Huejúcar.-1 del cantón Ciudad Guzmán, municipalidad de Tamazula.-2 del cantón Teocaltiche, municipalidad de Mesticacán.

Huerta. Rancho de la municipalidad de Epazoyuca Distrito de Pachuca, Estado de Hidalgo, con 145 habi-

Huerta. Rancho de la municipalidad de Toxtepec, Distrito de Tecamachalco. Estado de Puebla.-Otro de la municipalidad de Ouecholac.

Huerta (La). Rancho del municipio del Armadillo, partido de la Capital, Estado de San Luis Potosí.-Otro del partido y municipalidad de Guadalcázar. - Otros dos del partido de Santa María del Río, municipalidades de este nombre y Tiera Nueva.

Huerta. Rancho de la municipalidad de Tacupeto, Distrito de San Dimas de Sahuaripa, Estado de Sonora.

Huerta. Rancho de la municipalidad de Yesca, prefectura de Ahuacatlán, Territorio de Tepic.

Huerta. 6 ranches del mismo nombre. Estado de Michoacán; á saber: 4 del Distrito de Apatzingán, de los cuales 3 corresponden á la municipalidad de Aguililla, y 1 á la de Tepalcatepec.—1 del Distrito y municipalidad de Coalcomán.—1 del Distrito de Puruándiro, municipalidad de Huaniqueo.

Huerta. Rancho de la municipalidad de Guadalupe, Estado y partido de Zacatecas.—Otro del partido de Jerez, municipalidad de Monte Escobedo.—Otro del partido de Juchipila, municipalidad de Mezquital del Oro.—Otro del partido y municipalidad de Nochixtlán.

Huerta. Río del Estado de Colima; es de mediano | dad de Galeana, Estado de Nuevo León, con 16 habicaudal; riega la hacienda del mismo nombre, y en los terrenos de ella se le incorpora el agua de una fuente termal que lo hace salobre. Corre varias leguas y se une

HUE

Huerta (Río de la). Estado de Oaxaca, Distrito de Huajuapan; nace en la cumbre de las Tres Cruces, terrenos del pueblo de Suchixtepec, corre de O. á E. y desemboca en el paraje nombrado Taxio, al río de San Pedro que nace en la cumbre de la Majada Grande.

Huerta 1º y 2º Ranchos del Estado, partido y municipalidad de Guanajuato, con 80 y 87 habitantes respectivamente —Otro del partido y municipalidad de Itur-

Huerta de Eménguaro. Rancho de la municipalidad y partido de Salvatierra, Estado de Guanajuato, con

Huerta de Enciso. Rancho del Estado, partido y municipalidad de Zacatecas.

Huerta de la Teneria. Hacienda del Estado, partido y municipalidad de Zacatecas

Huerta de San Agustín. Hacienda del Estado, partido y municipalidad de Zacatecas.

Huerta de Simón Díaz. Congregación del municipio y partido de la Capital, Estado de San Luis Potosí.

Huerta Grande. Rancho de la municipalidad y partido de Salvatierra, Estado de Guanajuato, con 136 ha-

Huerta y Lajas. Rancho del Distrito de Alatriste (Chignahuapan), Estado de Puebla.

Huertas. Hacienda y mineral de la jurisdicción de Hidalgo, Estado de Chihuahua.

El mineral fué descubierto en 1632. Se halla sobre el nivel del mar á 1,511 metros. Posee una mina de plata, empleándose en el beneficio el sistema de fuego. El cli-

Huertas. Hacienda de la municipalidad de Zinacantepec, Distrito de Toluca, Estado de México, con 133 ha-

Huertas. Hacienda de la municipalidad de Zacualpan, Distrito de Sultepec, Estado de México, con 377 ha-

Huertas. Fuente sulfurosa á 6 leguas al S. de Montemorelos, Estado de Nuevo León.

Huertas (Las). Rancho de la municipalidad y partido de San Felipe, Estado de Guanajuato, con 25 habi-

Huertas. Rancho de la municipalidad y partido de Mapimi, Estado de Durango.

Huertas. Rancho de la municipalidad de San Juan de los Lagos, segundo cantón, Estado de Jalisco.—Otro del octavo cantón, municipalidad de Mezquiti

Huertas. Rancho de la municipalidad de Carácuaro, Distrito de Tacámbaro, Estado de Michoacán, con 30 habitantes.—Otro del Distrito de Huetamo, municipalidad de Zirándaro, con 15 habitantes.

Huertas. Rancho de la municipalidad de Tepalcingo, Distrito de Jonacatepec, Estado de Morelos, con 20 les esta bella hacienda, y en ella cultivaron toda especie habitantes.—Otro del Distrito de Tetecala, municipalidad de Tlaquiltenango, con 10.

Huertas. Rancho de la municipalidad de Galeana, Estado de Nuevo León, con 19 habitantes.—Otro de la Ni cuidaban con menor celo de la conservación de la municipalidad de Aramberri.—Otro de la de Montemo-

Huertas. Rancho de la municipalidad y partido de Villanueva, Estado de Zacatecas, á 21 kilómetros N.E. de la cabecera.-Otro del partido y municipalidad de

Huertas. Río que desciende de la sierra del Nayarit, riega la municipalidad de Amatlán de Jora, se une al río de Apozolco, que se arroja, poco después de la confluencia, en el de Santiago ó Tololotlán.

Huertas de Santa Rita. Rancho de la municipali
riega la induncipatidad de Amadala de Jora, se une al 110
partido de Tamazunchale, Estado de San Luis Poto
Hueso. Rancho de la municipalidad de Zapotla
primer cantón ó de Guadalajara, Estado de Jalisco.

Huertecillas. Rancho del municipio de Azoyú, Distrito de Allende, Estado de Guerrero.—Otro del Distrito de Galeana, municipalidad de Atoyac.

Huertita. Rancho de la municipalidad de la Paz, partido del Sur, Territorio de la Baja California, con 16

Huertita. Rancho de la municipalidad de Tepalcatepec, Distrito de Apatzingán, Estado de Michoacán, con 28 habitantes.

Huertitas de San Juan. Rancho del municipio y partido de Catorce, Estado de San Luis Potosí.

Huerto. Hacienda de la municipalidad de San Bar-tolomé, departamento de la Libertad, Estado de Chia-

Huerto. Rancho de la municipalidad de la Unión, cantón de Lagos, Estado de Jalisco.

Huertos, jardines y bosques de los mexicanos. Los mexicanos eran muy dados á la cultura de los huertos y jardines, en los que plantaban con buen orden árboles frutales, plantas medicinales y flores, de que hacían gran uso, no sólo por la gran afición que les tenían, sino por la costumbre nacional de presentar ramilletes á los reyes, señores y embajadores, además de la excesiva cantidad de ellas que se consumía, tanto en los templos como en los oratorios privados.

Entre los huertos y jardines antiguos de que se conserva memoria, eran muy célebres los jardines reales de México y Texcoco, y los de los señores de Ixtapalapan y Huaxtepec. Uno de los pertenecientes al señor de Iztapalapan, llenó de admiración á los conquistadores espa-

noles por su grandeza, su disposición y su hermosura. Estos jardines estaban divididos en cuadros, y en ellos se sembraban diferentes especies de plantas, dando no menos placer al olfato que á la vista. Entre los cuadros había calles formadas, las unas de árboles frutales, las otras de espaleras de flores y plantas aromáticas. El terreno estaba cortado de canales, cuya agua venía del lago, y en uno de los cuales podían navegar canoas. En el centro del jardín había un estanque cuadrado tan grande, que tenía mil seiscientos pies de circuito, ó sea cuatrocientos de cada lado, donde vivían innumerables pájaros acuáticos, y en los lados había escalones para bajar al fondo. Este jardín, de que hacen mención como testigos oculares Cortés y Díaz, fué plantado ó mejorado á lo menos, por Cuitlahuatzin, hermano y sucesor de Moctezuma II. En él hizo plantar muchos árboles exóticos, como lo testifica el Dr. Hernández, que lo vió.

Mayor y más célebre que el de Ixtapalapan fué el jardín de Huaxtepec. Tenía seis millas de circuito, y por enmedio de él pasaba un río que regaba. Había plantadas con buen orden y simetría innumerables especies de árboles y plantas deliciosas, y de trecho en trecho muchas casas llenas de primores y preciosidades. Entre las plantas se veían muchas que se habían traido de países remotísimos. Conservaron por muchos años los españode yerbas medicinales convenientes al clima, para el uso del hospital que en ella habían fundado, y en que sirvió

Ni cuidaban con menor celo de la conservación de los bosques, que suministraban leña para quemar, madera de construcción, y caza para el recreo del monarca.

Huesca. (Lugar risueño). Rancho de la municipali-dad de Yecapixtla, Distrito y Estado de Morelos, con 70

Huescalapa. Rancho de la municipalidad de Ciudad Guzmán, noveno cantón del Estado de Jalisco.

Huesco. Congregación del municipio de Tampacán, partido de Tamazunchale, Estado de San Luis Potosí.

Hueso. Rancho de la municipalidad de Zapotlanejo,